

命の誕生を チームワーク看護で支える

女性の社会進出などによる晩婚化の影響もあり、不妊の悩みを抱える人が増えている。

不妊治療を通して、新しい命の誕生を支える俵IVFクリニック(俵史子院長、静岡市駿河区)看護師3人の奮闘ぶりを紹介する。

<企画・制作／静岡新聞社営業局>



看護師・診療部長

福田 純子さん



看護師・サブチーフ

大川 知子さん



看護師

櫻井 洋子さん

○不妊看護のプロ育てる

1994年から授乳に関する悩みを抱える母親を対象にした「母乳相談室」を静岡市内で開設し、授乳トラブルや子育てのサポートを受け、その後総合病院の産婦人科病棟で看護師長を務めてきた福田さん。「助産師として活動してきた中で、不妊治療は産婦人科の一部という認識だったのですが、このクリニックに転職し、不妊治療の専門性の高さに驚きました」と振り返った。

不妊治療の分野では看護師や培養士(顎微授精や体外授精などをを行う医療技術者)の技術も治療結果に大きく影響する。「当クリニックでは、学会での発表にも積極的に参加する

ばかり、知識向上を目指していくが、知識向上を重視した社会制度を整備すべきという議論が起こっている。大川さんは妊娠適齢期にはあまり触れませんでした。治療技術は向上していますが、生物学的な現実の壁も存在することを社会全体で受け止め「産み・育てやすく、働きやすい」社会の仕組みは教えるものの、妊娠適齢期についてはあまり触れませんでした。妊娠中の不安を理解し、信頼関係を築くといった精神面のケアも重要だ。大川さんは「産みたい」という気持ちは共通でも、夫や家族のサポートなど、置かれている事情はさまざまです。不妊治療に携わる看護師は、担当する患者さんに合わせて伝え方を工夫しながら、正しい食生活など症状の改善に役立つ医療サポートを提供します」と説明した。次の治療に進むべきか悩んでいる患者には、治療が身体に及ぼす影響などを同性の立場から詳しく解説しているという。



現役看護師のキャリアアドバイス

チームワークで取り組む看護の基本は情報共有。小さな情報が大きなミスを防ぐことに繋がります。気が付いたことを積極的に発言すれば先輩が適切に対応してくれます。

福田さん

初心忘れるべからず。
対応に慣れは禁物です。人生や背景はそれぞれなので、目の前の患者さんとしっかり向き合いましょう。

大川さん

患者さんとの対話で役立つのが自身の体験談。日ごろから健康を気遣った生活を送り、自身の体調変化を意識しましょう。

櫻井さん



をを目指すという。「これまで培ったチームワークを生かして、より多くの患者さんに、レベルの高い治療を提供したい」と語る大川さんも移転準備に追われる毎日だ。



○新分野の医療に手応え

櫻井さんは看護の道に進ませたのは、リウマチを持つ母親の家事を手伝った経験だった。「母を姑と二人で支えているうちに助けを求める人の役に立ちたいと思うようになりました」と初心を振り返る。

しかし、看護を続けていくと、救えない命を看(み)取る経験の連続が心の重荷になる。

ウシゼリングルームで補足説明をしたり、仕事と治療の両立や家族との関係など、医師には話せない悩みを引き出して解決の糸口を見つけています。

アロマテラピーの看護への応用などを学んだとき、以前、静岡市内の総合病院で一緒に働いたことのある俵院長に再会。「命を育むのが、患者さんのプライバシーを重視した治療方針と施設でした」。櫻井さんは専門性の高い医療に看護の新天地を見いだしたと

いう。晩婚化により、妊娠しづらい年齢から治療を始める患者が増加している。治療は高度化し、診療時間内では患者に治療のすべてを理解してもらうのが難しい場合も少なくない。櫻井さんは「患者さんの表情を読み取り、力

かわらず、問題を女性にばかり押し付ける社会的風潮が根強く残っていることを櫻井さんは問題視する。「不妊の原因が自分にあるのではなく自責する方が多いのですが、こうして不妊の原因は男女それぞれにあるにもかかわらず、問題を女性にばかり押し付ける本不妊カウンセラー学会認定体外受精コーディネーターの資格を持つ櫻井さんは同性の立場から患者の心の重荷を軽減していくといふ。大切なのは患者さんの訴えをまずは受け止めることです。判断をせず「傾聴」することで、深く理解し、気持ちを寄り添わせることができます」

不妊治療では産婦人科系の知識や経験に加え、患者の大半である女性が抱える不安を理解し、信頼関係を築くことで、より高度な知識を得ることができると説す大川さん。

不妊治療では産婦人科系の知識や経験に加え、患者の大半である女性が抱える不安を理解し、信頼関係を築くことで、より高度な知識を得ることができます」と説す大川さん。

は患者さんの「卒業」に向かってスタッフが一丸となって取り組むクリエイティブな世界です」と語る櫻井さん。志した看護の道に確かな手応えを感じている。